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Soler. Forjador de los campeones universitarios 
 
Elite, 1950-01-14. 

 

 

Conocí a Soler hace unos meses, aunque no quiera esto decir que no le viera antes, 

porque ví como fundó el "Universidad Central" de fútbol el año 47.* 

 Fué en la noche del 23 de julio último, en la cancha del Stadium Cerveza. 

Competían Dos Caminos-Universidad en decisiva final del torneo que conquistó con su 

éxito un nuevo puesto para el fútbol venezolano. La vieja gloria caminera y el joven 

conjunto universitario llegaron empatados a puntos a las finales del torneo "Junta 

Militar de Gobierno", como la experiencia y la pujante calidad juvenil se emparejan a 

veces, como si ofrecieran el equilibrio, de una balanza, para cruzarse el "testigo" que el 

corredor fresco de relevo llevará hasta otro que espera más lejos y continuar en pos de la 

meta que en deporte siempre se encuentra "más lejos" que donde uno puede llegar. 

 Sterling batía al meta universitario a los 14 minutos de juego, adelantándose. Dos 

caminos en el tanteador por el único gol que lograron en el encuentro y les valió el 

título. Y a Soler conocimos antes de que lo lograran. Faltaban cinco minutos de juego. 

Ya el Dr. Bustamante se revolvía como fiera enjaulada en un traje que no previó el 

desarrollo de su contenido, y comenzó a martirizar sus uñas sin dejar [?] y consignas 

que nadie oía. le vimos llevar la manos a la cabeza, acostumbrados a observarle para 

seguir sin más que la elocuencia de sus gestos el desarrollo del encuentro, presagiando 

una catástrofe para el Dos Caminos. Story estaba batido, sólo y pequeño bajo el 

cuadrilátero que a Bustamante debió antojársele enorme agujero por dónde iba a 

escaparse la victoria, y, también, sólo Soler frente al mismo arco, que debió parecerle 

difícil hueco para colar un gol a pesar de su serenidad. Fué corta la oportunidad, apenas 

un pelo de tiempo en la resbaladiza calvicie de la ocasión: Story se lanzó como un felino 

a los pies de Soler, que ya parecían tocar a gol y quedó en el aire el derecho dispuesto al 

remate. El ciego arrojo del meta caminero podía haberle valido una peligrosa patada en 

la cabeza y no hubiera podido evitar el gol del empate si no cuenta como adversario la 

serenidad y la nobleza de Soler. 

 Hoy pertenecen ambos al mismo equipo, porque Story pasó a defender la red 

universitaria, parece un homenaje al preparador universitario de quien ha mantenido 

invicta su portería durante cinco encuentros... 

 

 

La única derrota 

 

 – Lástima que hayáis perdido el invicto y la oportunidad de establecer un récord, el 

de imbatidos en un torneo. 

 
* Arazo teknikoengatik, idazlan hau ez dago osorik. Hutsuneen lekuan '[?]' adierazpidea erabili dugu. 
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 – Han sido un poco las circunstancias y conste que no trato de restar méritos al 

"Independiente", un equipo que cuenta con más valores que los cotizados en los 

resultados. Ellos jugaron bien, con rapidez, con codicia y con técnica; tuvieron, además, 

corazón y algo que se le parece mucho: Vitico Garcia. Sus tres goles fueron tres grandes 

latidos. A nosotros nos faltaron cuatro figuras: Mariscotti, Morales, Osorio y Diéguez y 

cayó todo un lado; por él se escurrieron nuestros adversarios de ese día. 

 Y Soler no parece contrariado. Su firme voluntad se asienta en esa poderosa barbilla 

que él mueve mucho al hablar, abriendo y cerrando a su compás una cicatriz que 

conquistó jugando fútbol... 

 

 

Su trayectoria 

 

 – ¿Cuándo te iniciaste en el fútbol? 

 – Hace ya algunos años. Más de la mitad de los que tengo, y tengo 32. Los he 

repartido entre varios equipos. me inicié como profesional en el "Universidad de Perú" y 

después jugué en el "Centro Iqueño". Dejé mi país para aceptar proposiciones que me 

hizo el "Nacional de Montevideo", en el Uruguay. Pasé después al Brasil y formé parte 

del "Fluminense" hasta que vine a Caracas. 

 – ¿Qué equipo te contrató aquí? 

 – Jugué en el "Loyola". Más tarde pasé al "Unión", donde presté mis servicios como 

entrenador, además de formar parte de la oncena que en aquella época estaba muy bien 

acoplada. 

 – ¿Y al "Universidad"? 

 – El año 47. Fuí como quien dice su fundador. Desde entonces he dedicado todas 

mis fuerzas, como entrenador y jugador, a este equipo y pienso hacerlo durante mucho 

tiempo aún. 

 

 

El "Universidad Central" 

 

Soler es profesor de Educación Física de la máxima entidad docente y es el alma de sus 

actividades deportivas. Pero él habla de los demás: 

 – El Rector de la Universidad, Dr. De Armas, es quien ha imprimido al Deporte 

universitario esa fuerza con que hoy se manifiesta en todas las especialidades, y es el 

gran propulsor y animador de nuestro fútbol. El doctor Huizi carga con la ingente tarea 

de organizarlo, como Director de Deportes de la Universidad y a él corresponde una 

gran parte de los méritos alcanzados por las representaciones deportivas de la 

institución en los últimos tiempos. 

 – ¿No os habéis excedido en vuestro celo, no habéis perjudicado a otros sectores 

con vuestro empeño? –le decimos con franqueza de amigo. 

 – Te refieres a los cargos que se nos han hecho últimamente antes de iniciarse este 

torneo, y concretamente al Dos Caminos, ¿verdad? 

 – Sí. 
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 – Se nos ha imputado el cargo de acaparadores y es falso. No hemos realizado 

ninguna presión que no haya sido correcta y nunca hemos pretendido perjudicar 

deliberadamente a un tercero; si han resultado lesionados en sus intereses no hay que 

culpar sino al hecho de que es imposible cubrir dos testas con un mismo sombrero. 

Nosotros necesitábamos refuerzos, como es natural nada más justo que los buscáramos 

entre los estudiantes y que Story, Ardila y Blanco se decidieran libremente por nuestros 

colores. No podían jugar a la vez con el Dos Caminos y de ahí que los camineros 

quedaran sin ellos. Se decidieron cuando viajamos a Barranquilla. 

 – ¿Satisfechos de los resultados obtenidos en Colombia? 

 – Mucho. La gira fué un éxito y volvimos invictos. Fué el primer equipo venezolano 

que ha logrado hacerlo. 

 – ¿Algún otro viaje al exterior? 

 – El del 48, a la Guayana Holandesa. Se disputó un torneo en Paramaribo; una serie 

internacional en que participaron equipos de la Guayana, y alcanzamos el campeonato. 

 – ¿Y éste de los ocho que se inicia ahora por la "Copa Venezuela"? 

 

 

La "Copa Venezuela" 

 

Una vez terminada la serie preliminar se disputará el torneo de los ocho clasificados, 

cuatro por cada grupo, para la disputa de la "Copa Venezuela". De él hemos querido 

hablar con Soler: 

 – Esperamos ganar. 

 – ¿Qué equipos te han gustado más en el curso del torneo de seis partidos 

celebrados? 

 – El "Italia"; aunque ha tenido muy mala suerte. El "Unión", después aunque no ha 

rendido en el terreno lo que se esperaba de sus figuras. "Escuela Militar", hubiera podido 

hacer más, mucho más, si se hubiera limitado a jugar fútbol. Pero lamentablemente no 

lo ha hecho... Loyola juega el mejor fútbol. 

 – ¿Cuál ha sido el equipo más difícil para vosotros? 

 – El "Vasco". Nos vimos muy mal para superarles por la mínima diferencia. Después 

el "Dos Caminos"; esta fué otra de las papeletas difíciles del torneo. 

 Y el "Independiente"... 

 – ¿Confiabas en el resultado obtenido en ese primer torneo? 

 – Sí; sería de una modestia ñoña decir lo contrario. Nos preparamos a conciencia 

para ganar. Disponíamos de hombres, nos sometimos a reglas muy severas de 

entrenamiento y hemos utilizado con éxito un sistema de marcaje que ha dado 

resultados. 

 – Y hablando de tácticas ¿qué opinas de la WM? 

 – No me gusta. No digo que no sea buena; a mí no me parece buena. Las tácticas no 

pueden generalizarse. Cada equipo adversario manda una distinta. Y no creo que se 

adapte bien a ninguno del fútbol americano. Puede que sea una necesidad del fútbol que 

se practica en Europa. El próximo campeonato mundial de fútbol lo dirá. Las especiales 

características del fútbol sud-americano mandan otra táctica: la que sitúa muy 
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adelantado al delantero centro y muy adelantado a un medio ala. La experiencia me ha 

dado la razón, yo sitúo siempre al medio derecha adelantado, como medio volante. La 

táctica del WM manda todo lo contrario, refuerza la defensa haciendo bajar al medio 

centro; yo prefiero prestar apoyo al ataque. De ahí que la WM resulte táctica defensiva, 

"La Salle" haya logrado marcar menos tantos que ningún otro equipo y al "Vasco" le haya 

ido tan mal. Para mí, los vascos han jugado una táctica muy equivocada y esta es la 

razón de que tengamos que lamentar su descenso. 

 – ¿Qué opinas acerca de los equipos eliminados del torneo? 

 – Personalmente lamento que eso ocurra. Hasta pediría que fuera "benigno" con 

ellos el Reglamento. La brevedad del torneo no ha dejado desarrollar algunos equipos 

que han ido formándose en su transcurso y el fútbol venezolano ha de resentirse de la 

medida. 

 – ¿Algo que a tu juicio no ha ido bien en el torneo celebrado? 

 – Algo que ha ido muy mal: el juego sucio, el "juego al hombre". Afortunadamente 

no se ha generalizado, pero acuso el síntoma y será desastroso si no se pone remedio a lo 

que apunta como si fuera una enfermedad. 

 – Y tú apuntas ahora al "Escuela Militar". 

 – No cabe la menor duda. Basta recordar cómo ganaron al "Unión" y cómo perdió 

frente a ellos el "Italia". Resulta "inverosímil" la forma en que van a la "caza del 

hombre"... 

 

 

Los árbitros 

 

 – ... y yo culpo en gran medida a los árbitros. Ellos son los culpables de que se 

cometan tamañas brutalidades. Culpo a los árbitros más que a los jugadores: porque su 

serenidad debe permitirles un juicio claro sobre la gravedad de la falta cometida por un 

jugador y hasta deben calibrar su intención. No lo hacen casi nunca. 

 – No contamos con árbitros y permítaseme generalizar porque erraría seguramente 

de meterme a juez particularizando. Para que el fútbol venezolano pueda caminar 

necesitamos de un Colegio de Arbitros y empezar por aprender sin pedestales de 

veteranía, porque hay quien vive errando toda la vida y muere por cometer un error por 

centésima vez... 

 

 

La prensa 

 

 – Permítaseme que no me limite a contestar a lo que me preguntas, porque quiero 

referirme a algo que os atañe a todos los cronistas deportivos. La prensa no se preocupa 

bastante del fútbol y no tenéis para el jugador las atenciones que se merece. 

 – La prensa podía prestar una ayuda mucho mayor al fútbol venezolano, 

contribuyendo al desarrollo del actual torneo. Dejar ver al descubierto las heridas del 

fútbol actual, criticar con dureza al que infringe los reglamentos y ayudar a quienes 

cumpliéndolos, están realizando la tarea de mejorar el fútbol nacional. 
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 Y atendemos con gusto a Soler, porque compartimos su opinión y el fútbol 

venezolano merece todo el apoyo que pide este veterano futbolista, que es la misma 

nobleza calzando borceguíes que se separan del adversario que puede herir, aunque le 

vaya en ello todo un campeonato... 

 

 


